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НАСТУПАЮЩАЯ ЦИФРОВИЗАЦИЯ О НЕОБХОДИМОСТИ  
ПЕРЕВОДА СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ НА BIM-ПРОЕКТИРОВАНИЕ И О СОЗДАНИИ ОТЕЧЕСТВЕН-
НОЙ ПЛАТФОРМЫ В ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫХ И ИСПОЛНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНАХ ГОСВЛАСТИ ГОВО-
РЯТ УЖЕ НЕ ПЕРВЫЙ ГОД. ВПРОЧЕМ, СТРОИТЕЛИ И САМИ ДОСТАТОЧНО БЫСТРЫМИ ТЕМПА-
МИ ОСВАИВАЮТ СИСТЕМУ. ПО ПРОГНОЗАМ СПЕЦИАЛИСТОВ, УЖЕ ЧЕРЕЗ ТРИ ГОДА  
ДО 80% ВСЕХ НОВЫХ ЗДАНИЙ БУДЕТ СТРОИТЬСЯ С ПРИМЕНЕНИЕМ BIM-ТЕХНОЛОГИЙ. ДЕНИС КОЖИН

Специалисты отмечают, что данная тех-
нология позволяет сокращать затраты на 
строительство и оцифровывать проект 
«до гвоздя». BIM позволяет реализовывать 
многовариантное проектирование и опера-
тивно выявлять и устранять несоответствия 
между разделами проекта, тем самым со-
кращая трудоемкость, время проектирова-
ния и улучшая содержание выпускаемой 
документации.

Технология помогает точнее оцифровы-
вать все параметры будущего строитель-
ства, включая объемы требуемых работ и 
материалов. «Объемное проектирование 
дает возможность эффективнее оптимизи-
ровать применяемые технические решения 
и узлы, особенно при реконструкции/при-
способлении сложных и/или исторических 
объектов. Оцифрованная структура про-
ектных решений позволяет накапливать 
библиотеки используемых технических и 
оптимизационных проектных решений»,— 
говорит Станислав Алексеенко, руководи-
тель отдела строительного аудита и управ-
ления проектами Knight Frank St. Petersburg. 

Кроме того, преимущества BIM-про- 
ектирования состоят в системной работе. 
Изменения, которые вносятся в один раз-
дел проекта, видны всем участникам про-
цесса и специалистам, которые работают 
над другими разделами проекта. Таким об-
разом исключаются ошибки и минимизи-
руются затраты на переделки. «Самое до-
рогое — это не ошибки на бумаге, самое 
дорогое — это ошибки в материале, на 
объекте. Исправление ошибок на объекте 
часто выглядит нелогично, иногда кустар-
но, поэтому конечный покупатель при вне-
дрении BIM-проектирования, ведущего к 
минимизации просчетов, выигрывает»,— 
уверена Светлана Денисова, начальник 
отдела продаж ЗАО «БФА-Девелопмент». 
Она замечает, что BIM-проектирование 
постепенно расширяет позиции на рын-
ке, но пока эта технология еще не стала 
всеобщим выбором. «До сих пор не су-
ществует отечественной платформы, на 
рынке представлены две разные систе-
мы: общеевропейская и американская, 
которые между собой не интегрированы. 
Внедрение BIM-технологии — весьма до-
рогое удовольствие, а экономический 
эффект от него очень растянут во време-
ни — и с этим в первую очередь связано 
медленное распространение технологии. 
К тому же стоит помнить о стратегической 
безопасности: при существующем уров-
не конфликтности базы данных (напри-
мер, по объектам жизнеобеспечения) от-
давать в зарубежное облачное хранение 
опрометчиво»,— предостерегает госпожа  
Денисова.

ОТ И ДО Доля строительных проектов, ко-
торые реализуются при помощи BIM-про- 
ектирования, постепенно нарастает, но 
многие крупные проектные организации 

проектируют по старинке и при этом тоже 
дают нормальный качественный продукт, 
подчеркивают эксперты отрасли.

Денис Заседателев, генеральный ди-
ректор операционного бизнеса ГК  «Лен-
стройтрест», говорит: «Изначально BIM-
технологии применялись при создании 
промышленных и коммерческих объектов 
со сложными инженерными системами. 
В  жилищном строительстве эти техноло-
гии начали применять, когда они стали от-
носительно недорого стоить. Сейчас BIM 
в тренде, многие компании заинтересо-
ваны в информационном моделировании 
зданий, а специалистов в этой области 
мало, и это первая проблема. Вторая про-
блема состоит в том, что многих случаях 
применение BIM превращается в профа-
нацию. BIM-технологии дают эффект в 
том случае, когда используются не только 
для проектирования, но и для управле-
ния проектом в целом — от начала (идеи) 
до конца (эксплуатации). В  этом случае  
BIM-модель становится основным источ-
ником всей информации о проекте на про-
тяжении всего периода его реализации».

По его словам, на начальном этапе при-
менение BIM помогает подобрать варианты 
«посадки» здания и просчитать инвестиции. 
Затем BIM-технологии позволяют эффек-
тивно управлять изменениями в рабочем 
проекте, а также принимать решения по ор-
ганизации стройки. Если исполнительную 
съемку строительной площадки загрузить 
в BIM-модель, то это значительно облегчит 
подготовку исполнительной документации. 
По завершении строительства получается 
эксплуатационная модель здания, которая 
позволяет грамотно планировать его об-
служивание, а также снизить стоимость 
эксплуатации. «Если же BIM применяется 
только для проектирования, эффект по-
лучается не таким заметным — ощущает-
ся только на стороне проектировщика, а 
не застройщика»,— указывает господин  
Заседателев.

ВЕЗДЕ ОДИНАКОВО ТРУДНО Роман 
Блонов, директор департамента IT Becar 
Asset Management, говорит, что основные 
проблемы внедрения BIM-проектирования 
не отличаются в разных регионах России, 
потому что строительный рынок работает в 
примерно одних условиях. Во-первых, это 
отсутствие квалифицированных кадров, 
способных работать с такими технология-
ми. Во-вторых — отсутствие заказчиков, го-
товых инвестировать в разработки. Часто 
BIM-платформы используются только на 
этапе проектирования, потому что на этапе 
строительства найти подрядчика, готового 
к работе по такой схеме, и синхронизиро-
вать данные с ним очень сложно.

«Изменений в этом вопросе по сравне-
нию с прошлым или позапрошлым годом 
практически нет. Где-то 20–22% строитель-
ных компаний используют BIM как инстру-
мент проектирования. Есть мнение, что 
внедрение BIM-платформы экономит 20% 
бюджета на строительство и 30% времени. 
Также BIM позволяет увидеть заранее спро-
ектированное здание, просчитать нагрузки 
и технические неточности и избавиться от 
ошибок оперативно на этапе реализации 
проекта. Важно также, что вся информация 
по проекту находится в общей модели. Ми-
нус кроется здесь же: и проектировщики, и 
строители, и управляющая компания долж-
ны работать в одной BIM-модели, чтобы 
можно было говорить об эффективности 
этого шага. Если проект реализуется не в 
плоскости asset-подхода, то преимущества 
использования BIM существенно снижают-
ся»,— поясняет господин Блонов.

Майкл Миллер, директор по строитель-
ству группы RBI, более скромно оценива-
ет проникновение BIM-технологий. По его 
данным, из проектировщиков в BIM работа-
ет пока процентов десять компаний, из за-
стройщиков — чуть больше. 

ДОРОГОЕ УДОВОЛЬСТВИЕ «Переход 
на новые технологии требует определен-

ных финансовых затрат, трудозатрат, 
внедрения новых внутренних стандартов. 
Это трудный и небыстрый процесс. Хотя 
в конечном итоге он окажется выгодным, 
поскольку способен в разы сократить тру-
дозатраты, свести к минимуму ошибки в 
проектной документации, увеличить ско-
рость проектирования в два-три раза. Но 
на первых этапах стоимость внедрения BIM 
действительно достаточно высокая. Это 
не только капитальные вложения (компью-
теры, кадры), но и затраты времени. Счи-
тается, что при переходе на BIM сначала 
производительность остается на прежнем 
уровне, а у кого-то даже может немного па-
дать. И только в течение двух-трех лет, при 
должном подходе, она вырастает. Мы все 
наши проекты с недавнего времени созда-
ем в BIM. И у нас разработан определен-
ный BIM-стандарт, перечень требований, 
которым должна соответствовать докумен-
тация, созданная генпроектировщиком»,— 
рассказывает господин Миллер.

Олег Баранов, заместитель генераль-
ного директора компании «Метрополис», 
сообщил: «Стоимость перехода на BIM-
технологии составила около 20 млн рублей, 
а период — около года. Возникает необ-
ходимость менять организацию процесса 
проектирования в целом, в том числе и 
психологию проектировщиков. При этом в 
компании теряются наработанные практи-
ки проектирования».

Участники рынка говорят, что BIM-мо- 
дель использовалась при реализации 
«Лахта-центра» в Санкт-Петербурге — 
амбициозный проект было необходимо 
детально продумать и предсказать все 
возможные нюансы реализации и после-
дующей эксплуатации. «Также с помощью 
BIM-технологий был спроектирован ряд 
стадионов к ЧМ-2018 — в Нижнем Нов-
городе, Самаре. Одним словом, сегодня 
BIM-технологии оправданны в случае ре-
ализации нетиповых масштабных проек-
тов»,— рассуждает господин Блонов.

Кроме того, обращает внимание экс-
перт, все еще нет четкого законода-
тельного регламента по использованию 
BIM-технологий. Огромный прорыв в ис-
пользовании этих платформ произойдет 
тогда, когда в обязательном порядке все го-
сударственные объекты будут реализовы-
ваться с помощью BIM-платформ, уверен 
господин Блонов.

Игорь Ейбогин, руководитель техниче-
ского департамента строительно-инве-
стиционного холдинга «Аквилон Инвест» 
в Санкт-Петербурге, напоминает, что, со-
гласно плану по цифровизации строитель-
ной отрасли в России, к 2022 году с исполь-
зованием BIM должно проектироваться и 
строиться не менее 80% объектов. «По на-
шей оценке, в течение ближайших пяти лет 
эти технологии станут обычным делом для 
заказчиков-застройщиков»,— прогнозиру-
ет эксперт. n

ВНЕДРЕНИЕ BIM-ПЛАТФОРМЫ ЭКОНОМИТ 20% БЮДЖЕТА НА СТРОИТЕЛЬСТВО И 30% ВРЕМЕНИ
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